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Semestre clave para obras clave
No puede ser que una región con 
500 mil habitantes siga con una 
infraestructura vial pensada 
para otro siglo. En tiempos 
donde se habla de reactivación 
económica, de descentralización 
efectiva y de justicia territorial, 
la modernización de la Ruta 
Chillán–Yungay y la anhelada 
Circunvalación Oriente de Chillán 
deberían ser prioridad nacional. 
Pero para que eso ocurra, se 
necesita algo más que voluntades 
dispersas.

P
or décadas, la falta de infraestructura vial mo-
derna ha sido un obstáculo persistente para el 
desarrollo de Ñuble, tanto a nivel productivo, 
como de seguridad y de calidad de vida de 
quienes se mueven día a día entre comunas 

o en la capital regional, entre tacos y rutas deterioradas 
o simplemente peligrosas. La mora es grande y para el 
análisis es preferible centrarse en la actualidad. 

Hoy, la Región enfrenta dos desafíos viales cruciales 
que marcarán su presente y su futuro: la modernización 
de la Ruta N-59-Q Chillán–Yungay y la anhelada Circun-
valación Oriente de Chillán. Ambos proyectos avanzan, 
pero a ritmo desigual en los procesos administrativos, 
plazos técnicos y voluntad política. 

El segundo semestre será un periodo clave: se espera 
el llamado a licitación de los tramos 1 y 2 de la Ruta 
N-59-Q y el inicio del proceso de expropiación de la 
Circunvalación. 

En el caso de la Ruta a Yungay, conocida tristemente 
por su historial de accidentes como la “ruta de la muer-
te”, la intervención es urgente. Más de 17 mil vehículos 
la transitan a diario, conectando a la capital regional 
con San Ignacio, El Carmen y Yungay. La licitación de 
sus primeros tramos, retrasada desde 2024, considera 
una inversión superior a los $60 mil millones. Implica 
reemplazar puentes, incorporar bermas, ciclovías y 
rectificar sectores peligrosos, como la cuesta Quilmo. 
Pero más allá del monto, el sentido es claro: devolver 
seguridad a quienes todos los días utilizan una ruta 
que integra a las comunas del territorio sur de la región 
con Chillán.

Por otro lado, la Circunvalación Oriente no es un simple 
anillo vial. Es la posibilidad de ordenar la expansión 
urbana de Chillán, de aliviar la congestión interna y de 
integrar los flujos turísticos y productivos que provie-
nen del oriente cordillerano. Se trata de una vía de 24,3 
kilómetros que conectará directamente la Ruta 5 con 
caminos hacia Coihueco, Pinto, Las Trancas y Yungay, 
descomprimiendo una ciudad que ya no da abasto. El 
proyecto está diseñado, y su ejecución dependerá del 
avance en las expropiaciones. El MOP proyecta licitarlo 
en tres etapas, con un plazo total de siete años. 

Comparado con Santiago o cualquier otra capital regional 
del país, el horizonte que nos proyecta el MOP para estos 
dos proyectos no puede dejarnos conformes.

No puede ser que una región con más de 500 mil ha-
bitantes siga con una infraestructura vial pensada para 
otro siglo. En tiempos donde se habla de reactivación 
económica, de descentralización efectiva y de justicia 
territorial, estos proyectos deberían ser prioridad. Pero 
para que eso ocurra, se necesita algo más que voluntades 
dispersas.

El llamado a todos los representantes políticos de la 
zona, lo que incluye al gobernador regional, a los alcal-
des, concejales y consejeros y consejeras regionales, a 
los parlamentarios, es a unirse después de las distancias 
previsibles de un año de elecciones, y desplegar un intenso 
lobby para acelerar la ejecución de ambos proyectos. 
Terminar con la ruta de la muerte a Yungay y resolver el 
mayor problema de una conurbación de 250 mil habitantes, 
requiere de autoridades unidas y de compromisos que 
trasciendan los ciclos político-electorales.
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C
ada 27 de junio, la Orga-
nización de las Naciones 
Unidas (ONU) nos invita 
a reflexionar sobre el rol 
de las micro, pequeñas y 

medianas empresas (MIPYMES) en el 
desarrollo económico y social. En Chile, 
estas representan el 98 % del total de 
empresas y generan más del 50 % del 
empleo formal. Son fundamentales para 
la cohesión territorial, especialmente 
en Biobío y Ñuble. Pero, ¿qué necesitan 
realmente las MIPYMES para crecer, 
competir y sostenerse?

Las MIPYMES se han destacado por su 
resiliencia, pero enfrentan brechas que 
erosionan su capacidad de mantenerse en 
el tiempo y escalar. En nuestra experiencia, 
como Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, asesorando a emprende-
dores de ambas regiones, los diagnósticos 
se repiten: bajo acceso a financiamiento, 
limitaciones para incorporarse a cadenas 
de valor sofisticadas y problemas estruc-
turales en digitalización, formalización 
y acceso a talento.

Un 70 % de las PYMES del Biobío declara 
tener dificultades para cumplir con la ley 
de pago a 30 días, lo que evidencia una 
fragilidad estructural en sus flujos de 
caja. A esto se suma el acceso limitado 

al crédito, especialmente en empresas 
jóvenes o informales que enfrentan 
mayores restricciones para financiar su 
crecimiento.

En Ñuble, la situación presenta carac-
terísticas propias: con una estructura 
económica dominada por el agro, el 
comercio y la manufactura ligera, las bre-
chas se agravan por una menor densidad 
institucional y por un menor volumen de 
inversión pública en fomento productivo. 
La creación de la región en 2018 generó 
grandes expectativas, pero fortalecer su 
capacidad competitiva requiere mucho 
más. Se necesita un ecosistema que 
facilite el acceso a mercados dinámicos, 
que desafíen a las empresas a innovar 
y mejorar constantemente, y también 
instituciones que fortalezcan la confianza, 
promoviendo así la inversión y el desarrollo 
de largo plazo. A esto se suma la necesidad 
de una mayor capacidad empresarial: no 
en términos de empresarios visionarios, 
que los hay, sino de industrias ancla que 
arrastren a proveedores, prestadores de 
servicios y sectores conexos hacia están-
dares más altos de competitividad.

Ante este panorama, urge avanzar 
en tres frentes. Primero, se requiere 
una política pública que reconozca las 
particularidades territoriales, con ins-

trumentos focalizados, flexibles y con 
pertinencia local. Biobío presenta un 
tejido empresarial más diversificado 
y una mayor densidad institucional. 
Ñuble todavía lucha por consolidar una 
oferta productiva articulada, con déficits 
en conectividad y acceso a mercados de 
mayor valor.

Segundo, es fundamental fortalecer 
los ecosistemas de colaboración. La 
articulación entre universidades, CFTs, 
municipios, gremios y empresas tractoras 
es clave para los procesos de innovación, 
encadenamiento productivo y formación 
de capacidades.

Y por último, debemos reorientar el 
enfoque desde un “emprendimiento 
por necesidad” a un “emprendimiento 
con propósito”. No basta con incentivar 
la creación de empresas, se requiere 
acompañar a las MIPYMES en proce-
sos de escalamiento, transformación y 
generación de valor.

Celebrar a las MIPYMES debe ir de 
la mano con hacernos cargo de sus 
obstáculos. Como afirma la ONU: “no 
hay desarrollo sostenible sin MIPYMES 
sostenibles”. Que este 27 de junio nos 
convoque no solo a reconocer lo que han 
logrado, sino también a comprometernos 
con lo que aún falta por hacer.

@cgajardop. Suben a 8 los 
militares detenidos cuya misión 
es la custodia de las fronteras 
que se dedicaron a trasladar 
cocaína a Santiago. Fueron 
detenidos e incautados 192 
kilos de droga. Urge revisar 
mecanismos de prevención y 
control. 

@AxelCallis. Una cierta élite 
del Partido Socialista nunca 
aceptó que Tohá no era del 
paladar de la base profunda del 
partido. Por eso se levantan 
candidaturas internas y fallidas. 
Ya es tarde y ese voto no se 
fue, nunca estuvo. Esto se 
sabía hace un año, pero así 
son las élites, no resisten estar 
equivocadas

@mmlagoscc. A propósito 
de Jadue versus Jara, lo que 
sí se puede aseverar con toda 
certeza es que Jara sacará 
mucho más votos en la 
primaria que es lo que sacó 
Jadue en su momento.

Roberto Reyes. Felicitaciones 
al Padre Fernando, siempre 
presente en las situaciones 
más importantes de nuestras 
vidas. 
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